
王毅：台小動作無法改變「一中」
中方就「特蔡通話」向美方提出嚴正交涉

香港文匯報訊（記者 朱燁

北京報道）美國東部時間12月

2日，美國候任總統特朗普的交

接團隊發佈新聞稿證實，特朗

普與台灣地區領導人蔡英文2日

通了電話。據悉，二人通話

時，蔡向特朗普當選表達了祝

賀之意，同時二人亦討論了台

美經濟、政治與安全關係，特

朗普也對蔡英文在今年初的勝

選表示祝賀。對此，中國外交

部部長王毅昨日回應稱，「通

話」只是台方的小動作，根本

無法改變國際社會已形成的

「一中」格局。
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王毅外長在出席「2016年國際形勢與中國外交研
討會」後，回答記者提問時表示，這只是台灣方

面搞的一個小動作，根本不可能改變國際社會已經形
成的一個中國格局。王毅說：「我認為，也不會改變
美國政府多年來堅持的一個中國政策，」他指出，
「一個中國原則是中美關係健康發展的基石，我們不
希望這一政治基礎受到任何干擾和破壞。」

中方促美方妥處涉台問題
中國外交部發言人耿爽在昨日就美國候任總統特朗
普同台灣地區領導人蔡英文通電話答記者問。耿爽表
示，已注意到有關報道，並就此向美國有關方面提出
嚴正交涉，「一個中國」原則是中美關係的政治基
礎，敦促美國有關方面謹慎、妥善處理涉台問題，以
免中美關係大局受到不必要的干擾。
耿爽表示，必須指出，世界上只有一個中國，台灣
是中國領土不可分割的一部分，中華人民共和國政府
是代表中國的唯一合法政府，這是國際社會公認的事
實。「一個中國原則是中美關係的政治基礎，我們敦
促美國有關方面信守奉行一個中國政策、遵守中美三
個聯合公報原則的承諾，謹慎、妥善處理涉台問題，
以免中美關係大局受到不必要的干擾。」
另據新華社報道，針對特朗普與蔡英文通電話一
事，國台辦發言人安峰山昨日表示，外交部負責人已
就此表明了我們的立場。台灣方面的小動作不可能改
變台灣是中國一部分的地位，也不可能改變國際社會
普遍承認一個中國的格局。我們堅持一個中國原則、
反對「台獨」的立場堅定不移，我們有堅定的意志、
充分的信心、足夠的能力遏制任何形式的「台獨」，
持續推進國家統一進程。

美方回應：「一中」政策未變
台當局表示，在約10多分鐘的通話過程中，蔡英文

與特朗普還就未來施政重點分享看法與理念，尤其是
促進台經濟發展及強化「國防」，讓民眾享有更好生
活及安全保障，兩人簡短對亞洲地區情勢交換意見。
對「台美關係」，蔡英文表示希望強化雙邊互動與聯
繫，建立更緊密合作關係。蔡英文同時向特朗普表達
希望未來美方持續支持「台灣在國際議題上有更多參
與及貢獻機會」。美國《華盛頓郵報》稱，台駐美辦
事處負責人暫時無法確認二人通話內容。
據悉，這是1979年以來，美國斷絕與台當局的官方
關係之後，美國候任總統與台灣地區領導人首次有官
方報道的直接通話。特朗普甚至在美東時間2日下午
16時44分在推特（Twitter）上發文稱蔡英文為「台灣
總統」，並對其祝賀自己當選表達了感謝。
法新社報道稱，美國國家安全委員會發言人霍恩

（Emily Horne）2日傍晚對此通話回應稱，美國在兩
岸議題上未改變長期以來的政策，美國仍堅定信守基
於中美三個聯合公報和「與台灣關係法」的一個中國
政策，美國的根本利益是「和平與穩定的兩岸關

係」。
台灣「中央社」問及美國是否收到來自北京的關切
或抗議？霍恩則說，她沒有任何外交對話可公佈。
「中央社」指，美國白宮與國務院事前均未得知特朗
普與蔡英文通話，特朗普也傾向不接受美國國務院外
交指引說明。

■王毅出席「2016年國際形勢與中國外交研討會」開幕式並發表演講。 中新社
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香港文匯報訊（記
者 朱燁 北京報道）
美東時間2日，蔡英文
與美國候任總統特朗

普的一通電話掀起了多方熱議。據特朗
普「推特」顯示，這通電話是蔡英文
「主動」打給他的，而綜合多媒體報道
可見，此通電話除了互相恭賀外還涉及
到經濟、政治、安全、國際空間等多個
方面。對此，中國社科院台灣研究所台
美關係研究室副主任汪曙申對本報表
示，蔡英文此番想盡辦法和特朗普通電
話，是對在美國大選中「押錯寶」的一
種補救措施，而此種挑戰「一個中國」
框架的行為，注定是徒勞的。

補救「押錯寶」行為
之前美國大選中與希拉里互動頗多的蔡

英文，此番卻遭遇特朗普上台的尷尬局面，
不免想盡辦法與特朗普通話，以示「補
救」。汪曙申稱，蔡補救「押錯寶」行為
的同時，也希望能藉機向島內展示她「並
不是沒有能力處理對美事務」。
汪曙申指出，蔡利用特朗普的商人思

維和正在組建外交安全團隊期間，搞這
樣的小動作，「是很難起效的」。
汪曙申認為，美國新一屆政府會繼續

奉行中美建交以來的「一個中國」政
策，而美國也將繼續以非官方關係處理
與台灣的聯繫。他稱，蔡英文想趁美國
政局變遷挑戰國際社會日益鞏固的「一
個中國」框架，「注定是徒勞的」。
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香港文匯報訊（記者朱燁北京報道）特朗普與蔡
英文的「通話事件」一出，立刻引發了中外媒體、政
界人士及專家學者的評論熱潮。

前白宮官員：不利兩國互信
《紐約時報》稱，特朗普與台灣領導人通電話，是
對中國的一個侮辱，打破了近40年的外交慣例，可能
在他上台前就會給美中關係製造裂痕。
《華盛頓郵報》指出，特朗普此舉偏離了美國幾十
年來的亞洲政策，將影響新總統未來與中國的關係。
前白宮國安會亞洲事務高級主管麥艾文則表示，

中國領導人會將此視為具有歷史意義的高度挑釁行
為，不管是蓄意而為還是魯莽行事，這次通話都將
改變中國對特朗普的戰略判斷。這種負面判斷可能
會為中美兩國帶來長久的互信缺失，導致中美兩國
戰略競爭。

台學者：台或成美與華談判籌碼
台灣淡江大學知美派教授陳一新表示，特朗普與台

灣彼此不熟悉，各方面的政策不確定性高。經貿方
面，台灣正積極爭取TPP第二輪談判，但未來TPP可
能性很低，兩岸關係又不好，台灣很難參加RCEP

（區域全面經濟夥伴關係），台灣在經貿上恐成「亞
細亞孤兒」，也會連鎖影響到蔡當局的「新南向政
策」。
特朗普上台，「棄台論」再起。淡江大學教授王高
成認為，特朗普在亞洲安全事務上不會着力太深，此
時台灣應擔心「是否被特朗普以生意人姿態，當成與
中國大陸談判的籌碼」。
民進黨「立委」黃偉哲也表示擔憂，「從特朗普之
前的言論來看，特朗普當選，美國是連協助都不會協
助台灣的」，「美國是否維持對於台灣的友善態度，
也讓人存疑」。

美媒：「通話事件」為中美關係製造裂痕

■王毅回應媒體提問。 網上圖片

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）2017年將迎來中國共產
黨第十九次全國代表大會。中國外交部部長王毅昨日在「2016年
國際形勢與中國外交研討會」開幕上強調，我們要全力服務黨的
十九大勝利召開，深入總結習近平總書記外交思想和十八大以來
的外交實踐，從外交角度為十九大的召開提供政治和理論上的準
備，營造有利的外部環境。
王毅指出，2017年是中國發展進程中的重要一年，我們將迎來

黨的十九大，「十三五」規劃進入全面深入推進階段。「我們將
在以習近平同志為核心的黨中央領導下，強化服務意識，加大戰
略運籌，狠抓貫徹落實，鞏固主動有利的戰略態勢，拓展互利合
作的國際空間，」他說，「為黨的十九大勝利召開和全面建成小
康社會提供有力支撐，為世界和平與發展事業作出更大貢獻。」
王毅續指，要精心籌備「一帶一路」國際合作高峰論壇，為深
化各國發展戰略對接、提振世界經濟注入強勁動力；要認真辦好
金磚國家領導人第九次會晤，明確金磚機制前進方向，打造具有
國際影響力的南南合作重要平台；要着力鞏固良好外部環境，深
化大國關係和周邊友好合作；要繼續深入參與全球治理，推動全
球治理體系變革；要更加主動服務國內發展，為地方改革發展營
造更加有利的條件；要持續打造「海外民生工程」，全力維護中
國公民和企業海外合法權益。

明年外交重點：
全力服務十九大

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）外交部
部長王毅昨日在「2016年國際形勢與中國外交研
討會」開幕式上表示，2016年是中國外交攻堅開
拓的重要一年，今年的中國外交更加主動，更加
進取，更加自信，更加成熟，中國特色大國外交
全方位推進，取得了一系列讓國人自豪，令各方
欽佩的重要成果。其中，在周邊方向最引人矚目
的一項成果，毫無疑問就是中菲關係實現轉圜。

標誌南海問題協商對話重回正軌
王毅指出，前幾年由於菲律賓前政府在對華交
往上採取對抗做法，使中菲關係跌入谷底，不僅
不符合菲律賓人民的利益，也干擾了地區各國致
力於和平穩定的努力。而今年杜特爾特總統就任
後，首次對東盟以外的國事訪問就選擇了中國，
選擇了對華友好，中國也向菲律賓人民張開友誼
之臂，伸出合作之手。
王毅表示，習近平主席熱情地接待了杜特爾特
總統，雙方就全面改善發展中菲關係達成重要共
識。「中菲關係的這一華麗轉身，標誌着南海問
題重回對話協商解決的正確軌道」。他強調，

「意味着有關國家利用南海問題攪亂地區的圖謀
徹底破產，也為中國與東盟國家進一步深化合作
掃除了障礙。」

據理力爭 堅定維護南海主權
王毅指出，今年以來，圍繞南海問題的形勢十

分複雜尖銳，特別是7月，由菲律賓前政府挑起的
所謂南海仲裁案裁決出爐，試圖全面否定和侵蝕
中國在南海有關主權和海洋權益。「面對這一披
着法律外衣的政治挑釁，我們必須堅決回擊，維
護中國的主權權益，維護國家民族的尊嚴，維護
南海地區的和平穩定」。他稱，「習近平主席等
中央領導人在各種雙多邊場合清晰表明我們的嚴
正態度，親自做各方工作，我們的正當立場得到
了來自近120個國家和240多個不同國家政黨的理
解和支持。」
王毅續指出，外交部會同國內相關部門多角

度、多層次、多渠道積極發聲，以法為據，以理
服人，有力揭露了這一臨時仲裁庭越權、擴權甚
至濫權的非法行徑，有效挫敗了某些國家和勢力
借此壓制抹黑中國的政治圖謀。

王毅強調，我們牢牢佔據維護南海和平穩定制
高點，積極主動做東盟國家工作，以合情合理的
雙軌思路引導各方聚焦對話與合作，堅持中國與
東盟共同達成的地區規則，推動大家一致同意通
過直接當事方對話協商解決具體爭議，「圍繞南
海仲裁案採取的一系列正義之舉，還了中國以公
道，也給南海及亞太地區重新帶來了和平、穩
定、合作的寶貴環境。」

今年外交攻堅 中菲關係華麗轉身

■菲律賓總統杜特爾特在今年10月訪華時，出席
中菲經貿合作論壇。 資料圖片


